

damente, vuelto un diablo suelto (y difícil de encadenar) sin pensar en los palos que desde ahora presumo que se descargarán sobre mis espaldas, pues como el ingenioso Bonafoux, repito que para éstos, (los propinadores de palos á mansalva, cobardemente) tengo balas para incrustárselas donde otros tienen los sesos!

Yo soy así.
Desde pequeñillo, me gusta la lucha por el Bien y la Igualdad, y ahora que ya salí del saco y de las mantillas me he decidido muy de veras.

Conque... voy á seguir escribiendo, señores, á la manera de don Luis Bonafoux, el hombre más espantoso que jamás he visto, es decir, refiriéndome á su verbo y no á su cara, que si es verdad que se parece á un tomate mejicano eso se disimula entre amigos.....

Conque... ya pueden ir cambiando de acera, al verme, los monos tífes y cariblanes semi-humanos.

Voy á seguir escribiendo, ya lo he dicho, los que os gusta mi estilo, no os atajo que me leáis en lo sucesivo, y los que os repugno, ponedme gritos y enviadme á la cárcel.....

Yo soy así.....
Rodolphe Delaveau

Postal de Heredia

Para HOJA OBRERA

Se comenta desfavorablemente el nombramiento de Gobernador de Guanacaste por la persona en quien recayó.

No nos explicamos cómo el Partido Republicano hoy triunfante, premie con un puesto tan elevado á uno de sus más OSTENSIBLES AZOTADORES de veinte años.

Se presume que don Cleto hizo testamento y que don Ricardo lo está cumpliendo, pues no se puede atribuir á otra cosa que el responsable de todas las torturas que ha sufrido el pueblo herediano, venga en estos momentos á ocupar una Gobernación como la del Guanacaste donde le sobran elementos al actual gobernante.

El guanacasteco que desee informes sobre la casta PALOMA que los va á gobernar, puede pedirlos á cualquier herediano.

PURA VERDAD

12-V-1910.

Reproche

Hemos sabido que algunas personas de mediana comodidad fingiendo miseria HAN LLEGADO á solicitar, no una, sino diversas ocasiones zinc y frazadas de las que distribuyen determinadas comisiones en las plazas públicas.

Es ésta una ocasión digna de reproche pues con ello se comete una falta de caridad arrebatando á muchos pobres lo indispensable para cubrir en algo sus apremiantes necesidades.

Ojalá esas distribuciones se hicieran también en algunos pueblos circunvecinos donde han sido más perjudicados que en la Capital, pero con el cuidado especial de no cobijar desalmados, ni contribuir para techar casas de gentes acomodadas.

FISCAL

En defensa del soldado

Bien sabido es, que todos los gobiernos han necesitado afianzarse dentro de las murallas de los cuarteles.

Pero el Licd. Jiménez, de acuerdo con una de las cláusulas del Programa del Partido Republicano, derribará completamente los odiosos cuarteles focos de desmoralización que afectan á los campesinos que se les arranca de los campos de cultivo, para que sienten plaza de soldado con menoscabo de su salud é intereses.

Pero si el gobierno persiste en sostener esos lujos de salón, ese odioso militarismo que no tiene razón de existir, hágase justicia con los pobres soldados servidores de la Patria, y no se mire con menosprecio; por lo que valen y por el puesto que desempeñan.

No queremos ni podemos presentarnos como otras veces el ridículo y humillante papel de sirvientes á que los obliga quizá el que no tiene más méritos que los galones de su guerrera. También altos funcionarios públicos han utilizado esas fuerzas exhibiéndolos en las calles públicas con muebles al hombro y en trabajos que no son de su incumbencia.

El que quiera tener quien le sirva es bueno que se imponga del buen servicio de los faquines, los cuales desempeñan su cometido á precios sumamente bajos; porque el pueblo no puede sostener esos CAPRICHOS con sus contribuciones é impuestos, para que otros tengan esclavos que EXPLOTAR.—PUNZAN T.

HOJA OBRERA

abre la siguiente lista de contribuyentes voluntarios á favor de los perjudicados en Cartago:

HOJA OBRERA	¢	5 00
X. X. X.		0 50
J. X. X.		0 50
José M ^o Bonilla L.		0 50
J. Alfaro		1 00
M. S. M.		0 50
L. L.		0 50
X. X.		0 50

Excitamos á los Obreros para que contribuyan á mitigar un tanto la penosa situación de nuestros hermanos á quienes la fatalidad los dejó en la miseria.

4 de mayo de 1910

En la noche de la fecha terrible que encabeza estas líneas y que hasta para el hecho de pronunciarla tiemblan de espanto los sobrevivientes de la más desastrosa catástrofe que registra la Historia y que en menos tiempo del que dá para pensarlo destruyó podemos decir la cuna de Costa Rica, la antigua Metrópoli la muy Noble y Leal llamada con justicia provincia de Cartago; esa fecha quedará gravada con caracteres indelebiles en los corazones de la juventud que se levanta de los ciudadanos del mañana, de los padres de las nuevas generaciones quienes á su vez les repetirán á sus hijos con horror el sinnúmero de desgracias de que fueron testigos. Por ellos por el buen nombre de Costa Rica, por el solo hecho de regir los destinos de la Patria uno de los más prestigiados hijos de esa desgraciada Provincia: el Licd. don Ricardo Jiménez O., demostrándole nuestras simpatías debemos aunando voluntades y gastando todos nuestros esfuerzos, reconstruir á Cartago y aliviar las necesidades de sus hijos. Si la Madre Naturaleza ha cumplido con tiránico rigor sus misteriosas leyes sepultando entre escombros multitud de víctimas y reduciendo á nada las economías y el trabajo honrado de tantas personas, legando como herencia: llanto, ruina, frío, hambre y desolación á los Cartagineses; nos, tres todos, absolutamente todos debemos imitando á los mineros que con riesgo de su vida arrancan el reluciente metal de las entrañas de la tierra, aprestarnos para la lucha y de entre esos escombros levantar una ciudad moderna, joven y bella; como jóvenes y bellas fueron sus víctimas, para que más tarde, cuando nos visiten los turistas ó generosos extranjeros que se radiquen entre nosotros, se queden extasiados contemplándola y puedan decirles á nuestras hijas después de la catástrofe, esta es la titánica labor de nuestros padres.

Juan Honorato Carrillo

Piedad con los animales

No es la primera vez que tengo que decirlo: el hombre es por instinto unas veces y por necesidad otras, egoísta y cruel. El poderoso oprime al débil y le ata al carro de sus crueldades, y de esos poderosos crueles y de esos débiles oprimidos, cuántos hay en la caravana de la existencia amarga! A diario observamos escenas de la calle que ya consideramos naturales porque se repiten á menudo donde juegan principal papel el egoísmo ó la crueldad humanos.

Y si este es el hombre con los hombres, si por saciar instintos ó necesidades creadas, lanza á sus iguales por naturaleza y á sus inferiores por la viciada manera de apreciarlos ó gastarse lentamente ó á matarse instantáneamente, qué no hará con los pobres animales, tan animales como él, á quienes considera tan pequeños, tan débiles, tan torpes, y como pequeños, débiles y torpes no le merecen ninguna piedad, ninguna conmiseración?

Un proverbio antiguo nos enseña: "la piedad es todo en el hombre, pero lo de veras lamentable es que ningún efecto produzca en él esa piedad desde luego que la desconoce." Hipócritas empedernidos nuestras leyes y palabras la mencionan y la ensalzan, pero, cuán poca piedad, cuán poca compasión se encuentra en nuestros actos. Y no divaguemos más con abstracciones, concretemos:

En las mañanas, plenas de luz, cuando vamos á la labor cotidiana, no habéis visto una nube bulliciosa de chiquillos que armados de sus flechas asesinas—talvez antes de ir á la escuela—persiguen á los pobres pajaritos indefensos y les matan á menudo. Muchas veces habréis presenciado esos salvajismos infantiles, pero—y de eso estoy seguro—nunca habéis arrebatado una de esas flechas de manos de uno de esos niños desalmados que llevan el luto á muchos hogares..... porque los pájaros también tienen hogares. Y es porque de seguro no os enternecen sus cantos al mirar su nido roto, sus cantos hechos llanto, materializados en lágrimas. Es que los pájaros también tienen cariños, y por sobre todo lo que se diga, tienen derecho á vivir, libres, ellos, ellos que más inteligentes que nosotros no han hecho patrias, ellos.... que como nosotros tienen hogar, tienen cariños, deben vivir alegres bajo el inmenso palio azul del firmamento.

¿Y no habéis visto como cuando logran cogerlos vivos los someten á la prisión perpétua, en una cárcel férrea cuyos barrotes son el grito mezquino de las mentidas patrias, límite para quien vió siempre ante su vista solo la inmensidad ilimitada? Y los habéis oído entonces cantar llorando su desventura, lamentándose de haber abandonado su magestuosa montaña y haber buscando la morada del hombre despiadado?

En el verano, en la época de las mariposas, los habréis visto también corriendo por los prados con sus bolsitas preparadas para cazarlas? Bien comprendo que cuando fueron cazadas para hacer colecciones y estudiarlas no estaría esto tan mal. Pero bien sabéis que corren tras de ellas, las persiguen como pueden, y ay! de las que caigan en sus manos! Se sientan, despiadadamente comienzan por sacarles los ojos, las decapitan después y así van festinando la muerte de esas pobres mariposas. En este sentido de la impiedad infantil, el maestro tiene que trabajar mucho: allí está su campo de acción. Yo, como maestro, tendré la firmeza de sembrar en el corazón de mis alumnos sentimientos de piedad para los pobres animales que sufren la servidumbre de nuestro salvajismo.

(Continuará)

San José, 18 | 5 | 1910.

J. Albertazzi Avendaño

A nuestros suscritores

Como tenemos la firme intención de llevar á cabo nuestro cumplimiento prometido, avisamos á los suscritores de HOJA OBRERA que de ahora en adelante les llegará con regularidad; disculpamos si, la omisión que pudiese haber, de algún suscriptor, con el traspaso de listas.

A todo nuevo suscriptor le suplicamos que aclare con precisión las direcciones de su casa.

Por correo, apartado número 270.

De administración

De junio en adelante saldrá este periódico los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes.

Con motivo de haber pasado la empresa á nuevo personal, se advierte á los agentes, circuladores, y demás personas que tengan cuentas pendientes con el periódico, que deseamos cuanto antes su cancelación.

Esta empresa se ha visto en dificultades, no por porque carezca de elementos para sostenerse, sino por consideraciones otorgadas.

De hoy en adelante cesan estas consideraciones para quien no es acreedor á ellas.

EL ADMINISTRADOR

¿Quiere Ud. ser sportivo, ó mejor dicho necesita Ud. un sombrero?

En la sombrerería "La Perfección", de Manuel F. Palomo satisfacen los gustos más exigentes en el ramo de sombrerería, 6^a avenida, 25 varas al oeste del Mercado.

QUE VENGA EL MANA DEL CIELO

También los ricos tosteles y pan que al por mayor y al menudeo vende en la Cuesta de Moras la panadería El "Aguila."—Aseo esmerado.

GUILLERMO R. LAHMANN

SUCESOR DE J. FRED. LAHMANN

Surtido completo de Ferreteria, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado, etc., etc.

Apartado n^o 312—Cable: LAHMANN—Teléfono n^o 199

—SAN JOSÉ DE COSTA RICA—

NO LO CREO

que pudiendo Ud. vestir de una manera CHIC deje de visitar la SASTRERIA

DE GONZALO ARTAVIA

++ CALLE CENRRAL, 200 varas al Sur de la Catedral ++